
  思想路线政治路线的实现要靠组织路线来保 
证 

  （一九七九年七月二十九日） 

   

  就全国范围来说，就大的方面来说，通过实践是检 
验真理唯一标准和“两个凡是”的争论，已经比较明确 
地解决了我们的思想路线问题，重新恢复和发展了毛泽 
东同志倡导的实事求是、理论联系实际、一切从实际出 
发的思想路线。这是很重要的。关于真理标准问题， 
《光明日报》登了一篇文章，一下子引起那么大的反应， 
说是“砍旗”，这倒进一步引起我的兴趣和注意。最早 
是林彪搞乱了我们党的思想路线，他搞了那个语录本， 
把毛泽东思想庸俗化，搞得支离破碎，而不是让人们准 
确地完整地学习和运用毛泽东思想来思考问题、提出问 
题、解决问题。我是不赞成“两个凡是”的。“两个凡 
是”不是马列主义、毛泽东思想。因此，我提出要准确 
地完整地学习和运用毛泽东思想，以后又解释什么是准 
确地完整地学习和运用毛泽东思想。对于实践是检验真 
理的唯一标准的论点，开始的时候反对的人不少，但全 
国绝大多数干部群众还是逐步接受了的。这个争论还没 
有完，海军现在考虑补课，这很重要。真理标准问题的 
讨论是基本建设，不解决思想路线问题，不解放思想， 
正确的政治路线就制定不出来，制定了也贯彻不下去。 
我们的政治路线就是搞社会主义现代化建设。“四人帮” 
提出宁要穷的社会主义，不要富的资本主义，社会主义 
如果老是穷的，它就站不住。我们在国际阶级斗争中要 
坚持马克思主义，坚持社会主义，就要表现出马克思主 
义的思想优越于其他的思想，社会主义制度优越于资本 
主义制度。不解放思想，不实事求是，不从实际出发， 
理论与实践不相结合，不可能有现在的一套方针、政策， 
不可能把人民的积极性统统调动起来，也就不可能搞好 
现代化建设，显示出社会主义制度的优越性裕昨天，山 
东的同志说，有一个原来很落后的县，就是因为解放思 
想，因地制宜地发展生产，才由老大难变为先进。思想 
路线不是小问题，这是确定政治路线的基础。正确的政 
治路线能不能贯彻实行，关键是思想路线对不对头。所 
以，不要小看实践是检验真理的唯一标准的争论。这场 
争论的意义太大了，它的实质就在于是不是坚持马列主 
义、毛泽东思想。 

  党的思想路线和政治路线，尽管有人不通，但总是 
已经确立了。现在我们还没有解决的问题是什么呢？是 
组织路线问题。这是一个很重要的问题。政治路线确立 
了，要由人来具体地贯彻执行。由什么样的人来执行， 
是由赞成党的政治路线的人，还是由不赞成的人，或者 
是由持中间态度的人来执行，结果不一样。这就提出了 
一个要什么人来接班的问题。 

  粉碎林彪、“四人帮”以后，特别是最近一年多来 
，我们把许多冤案、假案、错案处理了，好多老同志回 
到原来的工作岗位或担负相当原来职务的工作，这在前 
一段是必要的。但现在各级领导班子岁数太大，精力不 
够。军队也存在这个问题。现在摆在老同志面前的任务 
，就是要有意识地选拔年轻人，选一些年轻的身体好的 
同志来接班。要趁着我们在的时候解决这个问题，我们 
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不在了，将来很难解决。我们现在对于人们的思想状况 
、政治状况比较清楚，能够看出来哪些人是拥护党的路 
线的，哪些人是不搞派性、讲党性的。党性也包括联系 
群众、艰苦朴素、实事求是等等。选干部，标准有好多 
条，主要是两条，一条是拥护三中全会的政治路线和思 
想路线，一条是讲党性，不搞派性。 

  我们要注意，现在反对党的政治路线、思想路线的 
，还大有人在。他们基本上是林彪、“四人帮”那样一 
种思想体系，认为中央现在搞的是倒退，是右倾机会主 
义。他们打着拥护毛泽东同志的旗帜，搞“两个凡是” 
，实际上是换个面貌来坚持林彪、“四人帮”那一套。 
这些人大体上都是文化大革命中提起来的，是既得利益 
的。他们感到现在的一套对他们益处不大，所以对过去 
很留恋。经过工作，其中有些人可能转变过来，但不一 
定都能转过来。如果让转不过来的人掌权，这些人能听 
党的话吗？他们一遇机会就会出来翻腾的。一九七五年 
我主持中央工作，王洪文就说，十年后再看。现在也有 
十年后再看的问题。我们对林彪、“四人帮”的影响不 
能低估，不能想得太天真了。要想得远一点。一定要趁 
着我们在的时候挑选好接班人，把那些表现好的同志用 
起来，培养几年，亲自看他们成长起来。选不准的，还 
可以换嘛。解决组织路线问题，最大的问题，也是最难、 
最迫切的问题，是选好接班人。当然，组织路线方面还 
有其他的问题，如机关臃肿怎样解决，退休制度问题怎 
样解决等等。庙只有那么大，菩萨只能要那么多，老的 
不退出来，新的进不去，这是很简单的道理。因此，老 
同志要有意识地退让。要从大处着眼，小道理要服从大 
道理，不要一涉及到自己的具体问题就不通了。我们将 
来要建立退休制度。但是，最重要的还是选拔培养接班 
人。现在有些地方对选进领导班子的年轻人，还是论资 
排辈，发挥不了他们的作用。我们的人才是有的，关键 
是要解放思想，打破框框。只要我们敢于把他们提起来， 
让他们在其位，谋其政，经过一两年就能干起来了。我 
经常讲，进军西南的时候，地方干部少，有排长当县委 
书记的，有连指导员当县委书记的，也有营团干部当县 
委书记的。那些连排干部（当然都是挑选好的）经过几 
年锻炼，和营团干部一样胜任，都是很好的县委书记。 

  组织路线是保证政治路线贯彻落实的。解决组织路 
线问题已经提到我们议事日程上来了。这个问题解决不 
了，我们见不了马克思。老同志在，问题比较好解决， 
如果我们不在了问题还没有解决，就要天下大乱。你们 
不要以为中国乱不起来，林彪、“四人帮”帮派体系的 
人，就是不听党的指挥，他们唯恐天下不乱。中国的稳 
定，四个现代化的实现，要有正确的组织路线来保证， 
要有真正坚持马克思列宁主义、毛泽东思想和党性强的 
人来接班才能保证。 

  （这是邓小平同志接见中共海军委员会常委扩大会 
议全体同志时的讲话。） 

   


